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Musicar, un sueño hecho realidad 

La Cruz y el Icono de las 
JMJ llegan a Zaragoza
El 16 de diciembre llegarán en barca con antorchas por 

el Ebro y el recibimiento se hará en la Basílica del Pilar. 

Su despedida será en Santa Engracia el día 24. PÁG. 6

El equipo femenino de 
Sicar debuta con victoria
Venció 6-1 a Rosa Molas en el primer partido de 

la Liga Interparroquial, disputado en el Colegio 

Salesianos el pasado 28 de noviembre. PÁG. 12 

Musicar no toca techo. Si en el 
número anterior recogíamos la 
grabación de su primer disco, en esta 
ocasión el grupo de música de Sicar 
ha dado un paso más y ya sabe lo 
que es saltar a los escenarios. Lo 
hizo por primera vez el pasado 19 de 
noviembre en el festival 
Esperanzarte, donde aprovechó para 

presentar su recién estrenado disco. 
Y ahora, sin apenas tiempo para el 
descanso, afronta un intenso mes de 
diciembre con la agenda repleta de 
actuaciones. La llegada a Zaragoza 
de la Cruz de las JMJ 2011,  en  la 
que va a tener un papel muy activo, 
acapara toda su atención. Mientras, 
siguen ensayando. PÁG. 8 

   El grupo de 
música de Sicar 

cuenta con un disco 
propio, ya a la venta 
por diez euros, y ha 
dado sus primeros 

pasos en el escenario
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Esta es la juventud del Papa

Durante la transmisión televisiva de la visita del Papa a 
Barcelona, oí corear varias veces el grito de: Esta es la 

juventud del Papa. ¿Qué puede significar esa frase, cantada al 
unísono -con convicción- por cientos de jóvenes? Se me ocurren 
tres sentidos:

1. Aquí están los que viven su juventud durante el pontificado de 
Benedicto XVI. Los que le permiten recordar su juventud pasada; 
los que le alegran con la presencia de esa etapa hermosa de la vida 
y prometen una continuidad biológica a la Iglesia. Jóvenes que 
dan colorido y espontaneidad a los encuentros. Conviven, 
comparten época; pero desde enclaves distintos: Benedicto está 
junto a la meta, los jóvenes en la salida.

2. Aquí están los jóvenes adictos al Papa Benedicto. Los que no 
repudian su persona, ni su misión, ni su estilo. Los que escuchan 
sus mensajes, los aplauden y los apoyan. Los que sintonizan con él 
y se prestan a colaborar. A pesar de la enorme diferencia de edad, 
están dispuestos a tender puentes hacia el viejo Benedicto, a 
buscar algún punto de encuentro.

3. Aquí están los que quieren hacer donación de su juventud al 
anciano Benedicto. Los que saben que su juventud no es un tesoro 
de posesión exclusiva, sino que quieren compartirlo con sus 
contemporáneos -niños, adultos, ancianos- componiendo con los 
demás la riqueza de todo el arco vital humano. 

Jóvenes que hacen suya la infancia de los niños, la experiencia de 
los adultos y la serenidad de los ancianos, mientras aportan a los 
otros la frescura y la esperanza gozosa que se contiene en su 
juventud. Siempre es bonita y valiosa la presencia de los jóvenes. 
Pero -si quieren- son para los demás un tesoro.

Sicar. Esta es la juventud de Santa Engracia: de Engracia, 
virgen y mártir; de la Parroquia: niños, adultos, ancianos, 
religiosas, presbíteros.

Cadena de Rosarios

Cena solidaria

Iubilum cumple dos años

El pasado mes de noviembre se inició una 
cadena de Rosarios de Sicar, cuyos rezos van 
destinados a las intenciones de este grupo y a 
pedir por las JMJ. Se lleva a cabo de forma 
individual (cada uno por su cuenta) y para 
participar, hay que comunicar la intención de 
hacerlo a rosariosicar@gmail.com e indicar el 
día que queremos rezar. El compromiso se 
adquiere por un mes, a razón de un rosario por 
semana. En caso de querer darse de baja, hay 
que comunicarlo al mismo correo electrónico. 

El pasado 9 de noviembre, el grupo Iubilum celebró su 
segundo aniversario. Dicha celebración tuvo lugar en Santa 
Engracia, donde los presentes asistieron a la celebración de 
la Santa Misa y tuvieron un pequeño ágape de 
confraternización. Monitores, padres y los propios chicos y 
chicas del grupo se unieron para celebrar juntos este 
cumpleaños. ¡Felicidades y que sean muchos más!

Como viene siendo habitual estos últimos años, 
Sicar ha programado para el sábado 18 de diciembre 
una cena solidaria, cuya recaudación irá destinada a 
la "Hucha de las JMJ". Serán diez euros por 
persona. Además, habrá un concierto  de Musicar. 
¡Os animamos a participar!

Don Julían Díez González
Párroco de Santa Engracia
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"Las JMJ deben ser días de transformación"

Don Víctor Cortizo, abogado y 
padre de familia, ejerció 

como responsable de Voluntarios 
de la JMJ de Santiago 1989. El 
pasado 20 de noviembre, en una 
charla impartida en la Casa de la 
Iglesia de Zaragoza, dio su visión 
sobre lo que significa el 
voluntariado en la JMJ y 
proporcionó algunos consejos sobre 
cómo debe ser su preparación en la 
Diócesis.

Nos animó a plantearnos la JMJ 
como un reto: “Que sea algo único 
para los demás. Que sean días de 
transformación”.

A continuación desglosó cinco 
claves para el voluntario, aunque 
ciertamente los primeros puntos 
son válidos para cualquier 
participante en las jornadas, sea 
voluntario o no:

1.- ¿Qué es realmente para 
nosotros una JMJ?

Fundamentalmente es un 
momento evangelizador, y para ello, 
es necesaria una preparación tanto 
comunitaria como personal. Es un 
camino de peregrinación. Cada uno 
tendrá el suyo, jalonado de etapas 
que iremos siguiendo hasta que 
lleguen las Jornadas. Es a su vez 
una celebración “seria y festiva”. 
Cuanto más capaces seamos de 
tener momentos de oración 
intensos, más festiva será la 
celebración.

También es signo de comunión. 
Es un evento que desborda y 
contagia eclesialidad. Y los jóvenes 

   

"Las JMJ son un 
momento 

evangelizador y un 
signo de comunión 

que exige una 
preparación"

"Los jóvenes 
tienen que ser 
elementos de 

transformación, ya 
que son el motor 
de cambio de la 

Iglesia" 

tenemos para ello una especial 
facilidad. Contó una anécdota 
ocurrida en su grupo durante la 
celebración de la Vigilia en Tor 
Vergata (JMJ Roma, 2000). En un 
momento dado, el Papa Juan Pablo 
II invitó a todos los jóvenes a 
intercambiarse los Evangelios que 
cada uno había recibido en el 
“pack” de los participantes, como 
signo de compartir y regalar la 
Buena Noticia. La sorpresa fue que 
una vez finalizado el acto, se dieron 
cuenta de que ni uno sólo de los 
participantes en ese grupo (y era 
muy numeroso) había recibido el 
Evangelio de otro de su grupo o de 
otro español, sino cada uno de 
jóvenes de distintos países. ¿Cómo 
trasladar este signo de comunión a 
nuestro caso particular? 
Consiguiendo con nuestro trabajo 
que la JMJ sea de todos: acogiendo 
a todos los movimientos cuando 

quieran participar en la Jornada, 
también como voluntarios.

Ha de ser una verdadera 
oportunidad, un desafío. La Iglesia 
se renueva con cada JMJ. Los 
jóvenes no somos “clientes” de la 
Jornada, ¡somos protagonistas! Los 
responsables de la Jornada somos 
nosotros. Es novedad y renovación 
eclesial: ha generado millones de 
luces diarias, personas que vuelven 

con un mensaje para transmitir, 
historias personales de esperanza.

2.- Un recorrido por una historia 
apasionante llena de luces

Conectando con el punto anterior, 
hizo un repaso por algunas 
Jornadas Mundiales, desde la 
primera Jornada internacional, en 
Buenos Aires, 1987, hasta Roma 
en el año 2000.  Destacando en 
todo momento que las JMJ surgen 
como una respuesta que dan los 
jóvenes a la invitación que les hace 
el Papa en Roma en el año 85. En 
estas Jornadas el Papa se une a 
los jóvenes, participa con ellos. 
Comentó que la JMJ de Santiago 
del 89 marcó un modelo que aún 
sigue vigente. Le impactó la 
Jornada de Polonia de 1991, recién 
caído el Comunismo. Cómo los 
jóvenes de aquellos países del Este 
no conocían nada de la fe que para 
nosotros es tan cotidiana y 
“normal”. Eso les puso a prueba, ya 

que tuvieron que dar razones de la 
fe, testimoniarla, y nos anima a que 
nosotros hagamos lo mismo.

La Jornada de Roma fue la 
mayor de todas en cuanto a 
representación de distintos países, 
y marcó un antes y un después. 
Fue muy especial. Y Madrid tiene 
que recuperar ese espíritu. España 
tiene corazón, pasión. El tiempo, la 
organización… todo se verá. Lo 
importante es entregarse, poner 
pasión.

3.- Claves para un voluntariado 
diferente y auténtico

Claves organizativas: no poner 
un límite numérico. Acoger a quien 
quiera participar. A veces hay cosas 
que logísticamente no son muy 
eficaces, pero tiene un gran fruto a 
nivel pastoral. Además, aunque el 
voluntariado sea eminentemente 
juvenil, abrirse a todos los que 
quieran colaborar, o a aquellos con 
los que necesariamente vamos a 

tener que colaborar (voluntariados 
civiles como Cruz Roja, 
Ayuntamiento, Protección Civil…) 
Pensar que cualquier pequeño 
testimonio de trabajo, servicio, 
sonrisa, amabilidad, es lo único que 
se van a llevar algunas personas 
que topen con la JMJ aunque no 
tuvieran pensado participar en ella.

Sencillez. Tiene que haber un 
organigrama mínimo. Una 
organización existente, pero muy 
sencilla. Con capacidad de 
movilización y de improvisación.

Claves presenciales: somos 
testimonio público. Somos testigos 
de Cristo, testigos de la acción de la 
Iglesia. La sonrisa, la serenidad, la 
compostura es nuestra manera de 
evangelizar como voluntarios. Para 
mucha gente, lo que le diga un 
voluntario es lo único que va a 
recibir en la Jornada.(Ciudadanos 
que se encuentran con calles 
cortadas, masificaciones, etc… y 
que quizá se estén enterando en 
ese momento de qué es una JMJ) 
Tener en cuenta que va a haber 
reacciones contrarias. Lo sabemos, 
sonreímos, y en paz.

Claves espirituales: Itinerario 
formativo previo. Lo más 
importante: el servicio. Nuestra 
misión es servir.

4.- Una experiencia única: VAS de 
1989

Víctor pasó a contarnos con un 
poco más de detalle su experiencia 
en la organización del voluntariado 
de la JMJ de Santiago en el 89.

Para empezar, al equipo de 
voluntarios se le había incluido en la 

categoría de seguridad, y ellos se 
cambiaron el nombre por el de VAS: 
Voluntarios para la Animación y el 
Servicio.

Las claves que conformaron esa 
experiencia de voluntariado fueron: 
eclesialidad y apertura a todos, 
protagonismo juvenil, espiritualidad, 
formación y organización sencilla.

El clima final fue de una gran 
alegría interior. Todos supieron 
estar a la altura, porque todos 
sabían lo que hacían: SERVIR. Por 
eso era secundario no ver al Papa 
en un acto, no comer, o estar 
cansados.

5.- Hacer de la JMJ en Zaragoza 
una experiencia inolvidable.

Y terminó como empezó, 
invitándonos a que la JMJ en 
Zaragoza sea una experiencia 

inolvidable para nosotros, para 
nuestra Iglesia Diocesana y para 
todos. Nos recordó la petición del 
Papa a los jóvenes en Roma en el 
año 2000: que seamos elementos 
de transformación. Los jóvenes 
somos a la Iglesia lo que la Iglesia a 
la Humanidad: motor de cambio. Y 
deseó para nosotros un fruto 
interesante: que después de las 
JMJ sigamos trabajando juntos. 

VÍCTOR CORTIZO, RESPONSABLE DE VOLUNTARIOS DE LA JMJ DE SANTIAGO 1989, EXPLICA EN ZARAGOZA SU VISIÓN DE LO QUE SIGNIFICA EL VOLUNTARIADO EN ESTAS JORNADAS

Cortizo -en el centro- fue el responsable de voluntarios de la JMJ de Santiago 1989.
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Congreso "Ayudar a la familia hoy"
TENDRÁ LUGAR LOS PRÓXIMOS 10, 11 Y 12 DE DICIEMBRE 

La Delegación de Familia y 
Vida ha preparado para los 

próximos 10, 11 y 12 de diciembre 
un Congreso con el lema “Ayudar a 
la familia hoy”. El objetivo del 
mismo es poner de manifiesto las 
distintas alternativas pro-familia 
que se están llevando a cabo todos 
los días. Una más entre ellas es la 
creación de Centros de Orientación 
Familiar como el que la Diócesis 
inaugura coincidiendo con la 
celebración de este Congreso.

Las jornadas contarán con la 
presencia, entre otros, del 
Arzobispo de Zaragoza, Monseñor 

Manuel Ureña, Don Daniel 
Granada -consiliario de Juventud y 
de la Delegación-,  Don Carlos 
Escribano -Obispo de Teruel-, Don 
Juan Antonio Reig -Obispo de 
Alcalá- y Dña. Nieves González -
Fundación Desarrollo y Persona. 
Destacar también la presencia del 
Cardenal Ennio Antonelli, 

presidente del Pontificio Consejo 
para la Familia.

Además, para los jóvenes de 
entre 14 y 20 años, la organización 
ha programado unas jornadas 
paralelas con talleres y ponencias 
sobre diferentes temas, entre los 
que destacan la vocación al amor, 
la defensa de la vida y la educación 
afectivo sexual. 

Las inscripciones siguen abiertas, 
Los interesados pueden apuntarse 
a través de la página Web de la 
Delegación de Familia y Vida 
www.cofzaragoza.com/inscripcion o 
vía   correo electrónico en   el email 
congresocofzaragoza@gmail.com. 

Delegación de Familia y Vida

Campaña de recogida de alimentos

El Taller Deportivo de Sicar  va 
a ser el encargado este año 

de organizar la tradicional campaña 
de  recogida de alimentos que tiene 
lugar todos los años hacia estas 
fechas en la parroquia de Santa 
Engracia. Esta campaña se 
realizará entre los días 9 y 15 de 
diciembre.

Se irá por las casas de la 
parroquia para buscar alimentos, 
que serán destinados al comedor 
de San Pablo, a Casa Cuna 

Ainkarem y a Cáritas Parroquial. 
Desde este taller, queremos 

agradecer su colaboración a todos 
los grupos que van a participar 
(Iubilum, Scouts, Cofradía, Hoja 
parroquial, Confirmación), así como 
a todas las personas que han 
ofrecido su disponibilidad, que han 
sido muchas. 

Aquellos a los que ya se os han 
comunicado los domicilios que 
tenéis que cubrir, os recordamos 
que tenéis que recoger las 
acreditaciones correspondientes en 
la Sacristía. 

        Rafael Albalad 

En la Sacristía de la 
parroquia se indicará 

a cada grupo los 
domicilios que le han 

sido asignados 

El miércoles 17 de noviembre 
dio comienzo la “Formación 
general” de este curso con una 
gran participación. Alrededor de 
25 personas se reunieron junto 
con el párroco, Don Julián Díez, 
en esta primera sesión, número 
que se mantuvo en el segundo 
encuentro, el 1 de diciembre. En 
la siguiente sesión, el próximo 
día 15, se continuará trabajando 
la Carta de Juan Pablo II a los 
jóvenes, escrita en 1985.   

Excelente acogida 
de la "formación"

ESTARÁ EN ZARAGOZA DEL 16 AL 24 DE DICIEMBRE

La Cruz de las JMJ 
llega a Zaragoza

La Cruz que Juan Pablo II 
entregó a los jóvenes en 1984 

y el Icono que les regaló en 2003 
llegan a la Archidiócesis de 
Zaragoza como pórtico de las JMJ 
2011. La Diócesis de Zaragoza los 
recibirá procedentes de la Diócesis 
de Albacete y los entregará a la 
Diócesis de Santiago de 

Compostela. Su estancia entre 
nosotros será entre el 16 y el 24 de 
diciembre. Llegarán en barca con 
antorchas por el Ebro y el 
recibimiento se hará en la basílica 
del Pilar.  Destacar que la 
despedida de la Cruz tendrá lugar 
en Santa Engracia el jueves 23 de 
diciembre. 
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La noche santa de la Navidad, un ángel 
anunció a los pastores la Buena Noticia del 

nacimiento del Señor. El evangelio según san Lucas 
nos cuenta cómo “de pronto, en torno al ángel, 
apareció una legión del ejército celestial, que 
alababa a Dios diciendo: Gloria a Dios en el cielo, y 
en la tierra paz a los hombres que Dios ama” (Lc 
2,13s.)

Cantaron la gloria de Dios los ángeles aquella 
noche; continúan cantándola en la eternidad, 
aclamando al Señor: Santo, santo, santo. Nosotros, 
en la tierra, pero unidos a los ángeles y a los santos 
del cielo, cantamos también las alabanzas del Señor, 
especialmente con el himno del Gloria y la 
aclamación del Santo.

Se echa de menos, en este tiempo de Adviento, el 
canto del Gloria, pero es justo que falte: habrá de 
resonar con júbilo en la misa del gallo, y en todo el 
tiempo de la Navidad. Se trata de un himno 
antiquísimo, de origen griego, que en el siglo IV pasó 
a los ritos católicos de Occidente. Se introdujo en la 
misa romana con ocasión de la liturgia de Navidad, 
pero se fue extendiendo a gran parte del año 
litúrgico. Es el himno, como enseña tantas veces 
don Carlos García, de nuestras cinco actitudes (una 
por cada dedo de la mano) ante Dios: te alabamos, 
te bendecimos, te adoramos, te glorificamos, te 
damos gracias. 

Con este himno damos gloria a Dios por sí mismo: 
“en el cielo” es un hebraísmo que designa al mismo 
Dios. Y como la gloria de Dios es que el hombre 
viva, deseamos también la paz en la tierra “a los 
hombres que ama el Señor”, que es lo mismo que 
decir “a los hombres nacidos de mujer”, es decir, a 
todos los hombres. (Se trata de una expresión 
universal, mejor traducción que aquella de los 
hombres “de buena voluntad”, también antigua, y no 
del todo incorrecta: la buena voluntad consiste en 
acoger la paz que viene de Dios).  

El himno del Gloria es lo que se llama una 
doxología, una alabanza a la Trinidad. Doxología es, 
por ejemplo, la oración de “Gloria al Padre, y al Hijo, 
y al Espíritu Santo”. Doxología es también, en la 
Misa, el “por Cristo, con él y en él”, con el que 
ofrecemos el sacrificio del Hijo al Padre, en la unidad 
del Espíritu Santo. Doxología es, igualmente, el 
himno del Gloria, con el que la Iglesia, congregada 
en el Espíritu Santo, glorifica a Dios Padre y al 
Cordero y le presenta sus súplicas. 

Hemos sido creados para alabar a Dios por toda la 
eternidad; a Dios Padre, por el Hijo, en el Espíritu 
Santo. Ésta es nuestra más profunda vocación. Los 
ángeles del cielo y los santos lo viven en plenitud, 
pues contemplan cara a cara al tres veces Santo. 
Nosotros vamos ensayando esta alabanza, aquí en 
la tierra, con el himno del Gloria.   

En espíritu
  y verdad, por 

 Guillermo 
    Contín Aylón

Los coros celestiales

Musicar, a tope 
 TIENE PROGRAMADAS VARIAS ACTUACIONES CON MOTIVO DE LA VENIDA DE LA CRUZ DE LAS JMJ

El pasado viernes 19 de 
noviembre Musicar dio sus 

primeros pasos en el escenario. 
Fue en el festival EsperanzARTE, 
que nos dió la oportunidad, no sólo 
de presentar nuestro disco y 
colaborar con la recaudación de 
fondos para los damnificados por 
las catástrofes de Haití y Pakistán, 
sino de aprender, compartir, 
conocer… a otros grandes grupos 
como Ixcis, Brotes de Olivo... Un 
día más tarde, aprendimos en los 
talleres organizados para las 
jornadas del sábado, mientras que 
el domingo marchamos a Sariñena 
a tocar también allí.

Este próximo mes de diciembre, 

la Cruz de las Jornadas Mundiales 
de la Juventud es el punto de mira. 
Musicar, con motivo de este 
acontecimiento, tiene una agenda 
repleta de actuaciones. El jueves 
16 estará en la vigilia de oración en 
la Basílica del Pilar para recibir la 
Cruz y el Icono. Así mismo, el 
viernes 17 tocará en el "Contigo" 

de la Pastoral Juvenil, en la 
parroquia del Carmen, y el sábado 
18, en la Cena Solidaria de SICAR, 
donde ofrecerá un breve concierto. 
Por último, el jueves 23, como no 
podía ser de otra manera, estará 
presente en Santa Engracia con 
motivo de la despedida de la Cruz. 

Por otro lado, os recordamos que 
el disco “Tienes mi disponibilidad” 
está a la venta por diez euros en el 
anaquel de la parroquia. Contiene 
diez canciones, ocho compuestas 
por Musicar y dos versiones de 
“Gracias a la Vida” y “Amazing 
Grace”. Toda la recaudación del 
disco irá destinada a la Hucha de 
las JMJ, que, como ya sabéis, 
servirá para financiar el viaje de 
nuestros hermanos paraguayos. 

      Pablo Soláns Martínez

En la celebración de la Misa no hemos de ser meros espectadores, sino participantes activos. 
Eso sí, “participar” no es lo mismo que “intervenir”: lo fundamental es la participación interna.

El canto de entrada nos introduce en el misterio que se celebra y expresa la unidad de la 
asamblea. Conviene que esté escrito en primera persona del plural: el nosotros de la 
comunidad eclesial. 

En números anteriores...

Musicar, el 19 de noviembre en el Festival Esperanzarte que tuvo lugar en el Colegio Cristo Rey. 
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Navidad sin alma,
              por Chema Albalad

La felicitación navideña de un amigo, maestro consagrado en lo que a conocimientos 
históricos y religiosos se refiere, me ha llevado a reflexionar en los últimos días un poco 

más de lo habitual. Las calles españolas, no importa la ciudad en la que nos movamos ni que 
estemos en tiempos de crisis, destacan por su ambiente festivo. Nadie lo discute. 

Luces, adornos y, sobre todo, gente con regalos o dispuesta a comprarlos es la estampa 
habitual en estos días. El frío intenso, propio de la época del año en la que nos encontramos, 
no deja a nadie en casa. He aquí el intríngulis de la cuestión. Permitidme, en confianza, que os 
haga partícipes de mi reflexión. ¿Toda esta gente está celebrando el nacimiento de Jesús? En 
caso contrario, ¿por qué tanta parafernalia? Eso quisiera yo saber. A lo mejor, vosotros podéis 
aportar algo de luz al asunto. 

Entre tanto, admiro a aquellos padres que, a pesar de no disponer de mucho tiempo libre, se 
esfuerzan por disfrazar a sus hijos de San José, Rey Mago, pastor -da igual de qué- para la 
celebración de la Navidad en el colegio, en la parroquia… Me quito el sombrero ante todos 
aquellos que luchan por lo que creen. En general, por los que viven en coherencia con su 
pensamiento y no se dejan llevar por la marabunta humana, algo, por desgracia, muy habitual 
en la actualidad. 

El materialismo, a estas alturas del siglo XXI, es desenfrenado. La Navidad es tiempo de gran 
actividad comercial, de comidas familiares y de intercambio de regalos, olvidando, la inmensa 
mayoría, la razón de ser de este período festivo. De ahí que prolifere cada vez más el “¡Felices 
fiestas!” en detrimento del “¡Feliz Navidad!. 

Ante el panorama actual, voy a optar por vivir con convicción la verdadera Navidad -el 
nacimiento de Jesús- e ignorar que muchos se felicitan sin saber por qué. ¡Allá cada cuál!

La dinámica consumista de estos días no debe hacernos perder el verdadero espíritu de la Navidad. 

www.iubilumzgz.tkIUBINOTICIAS

Bendición de "Niños Jesús" 
El próximo día 19 de diciembre, que es el último domingo de Adviento, en 

al misa de familias que organiza Iubilum se hará la bendición de "Niños 
Jesús" para la preparación de la navidad. Todo el mundo está invitado a 
participar, por lo que puede llevar al niño Jesús del belén de su casa para 
que sea bendecido. Es una idea sacada de la tradición que se hace en 
Roma, en la plaza de San Pedro, donde ese mismo domingo el Papa 
bendice a todos los "Niños Jesús" que llevan familias y niños. 

¡Dos años de vida!
El pasado 9 de noviembre, el grupo Iubilum celebró su 

segundo aniversario. Dicha celebración tuvo lugar en 
Santa Engracia, donde los presentes asistieron a la 
celebración de la Santa Misa y disfrutaron de una 
merienda-cena en la sala 38 de la parroquia. 

Monitores, padres y los propios chicos y chicas del 
grupo se unieron para celebrar juntos este cumpleaños.

Debut en el Torneo 
    Interparroquial

El domingo 28 de noviembre, Iubilum debutó en el 
Torneo Interparroquial.  Lo hizo perdiendo, 9-6, 
aunque jugando limpio y sin faltas. Cuando parecía 
perdido, el portero de Iubilum metió un gol desde su 
campo, lo que animó al equipo y remontó tres goles. 
Al final, no pudo ser. Antes del partido fuimos a Misa 
en el colegio Salesianos, lugar donde se jugó el 
partido. 
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VENCIÓ 6-1 A ROSA MOLAS EN EL PRIMER PARTIDO DE LA LIGA INTERPARROQUIAL

El domingo 28 de noviembre, 
tras un largo tiempo de 

preparación para concretar las 
bases de la competición,  dio 
comienzo en el colegio Salesianos 
el tan esperado Torneo 
Interparroquial. ¡Y de qué manera 
para Sicar!

Ese día se ponía en marcha el 
gran proyecto de este año del 
Taller Deportivo: el equipo 
femenino. 

El día comenzó con una Misa en 
la que participaron todos los 
equipos que van a disputar este 
torneo, y, a continuación, dio 
comienzo la disputa de partidos.

El de Sicar se hizo esperar, ya 
que comenzó en torno a las 13:15 

horas. Poco antes del inicio llegó 
la primera buena noticia: el partido 
se jugaría en el pabellón.

Nuestro equipo estuvo 
entrenando buena parte de la 
mañana, reflejándose así las ganas 

e ilusión de toda la plantilla. 
Nada más empezar -frente al 

equipo Rosa Molas- se empezó a 
ver la superioridad de nuestro 
equipo. La compenetración 
existente hacía pensar que habían 
jugado juntas toda la vida: pases, 
paredes, pases en profundidad y, 
sobre todo, llegada con facilidad a 
la portería rival. Así, en el descanso 
se ganaba por un contundente 3-0. 

La segunda parte fue más de lo 
mismo. Los goles continuaron 
cayendo, logrando finalmente la 
victoria por  6-1. 

Las goleadoras fueron: Adriana 
Expósito, Cristina Menéndez, por 
partida doble, y María Gutiérrez, 
quién con tres goles consiguió su 
primer hat-trick. ¡Enhorabuena! y a 
seguir así. 

   Rafael Albalad Aiguabella

El equipo de fútbol femenino de Sicar, en su debut en el Torneo Interparroquial el domingo 28 de noviembre.  

Gran debut del equipo femenino

Hola, sicarios!
Desde la capital inauguro esta pequeña 

sección para que no os olvidéis de los 
miembros del grupo que, por unos motivos u 
otros, hemos tenido que “abandonar el nido”, 
temporal o definitivamente…

La experiencia por aquí está siendo muy 
intensa, quizás incluso demasiado grande, sin 
tiempo prácticamente para nada (sí, los 
estudiantes de Máster también curramos :P)… 
pero aprender a defenderte en el día a día, en 
una ciudad diferente, con gente nueva… es 
motivante y te ayuda a seguir.

También te ayuda a no rendirte saber que 
tienes el apoyo de todas las personas a las 
que quieres y aprecias, entre ellas vosotros. 
Pero sobre todo, saber que aunque sea duro, 
estás haciendo lo que tienes que hacer para 
poder llevar a cabo todo el bien al que estás 
llamado a través de tu trabajo, como buen 
profesional. “Cumplir con tu humilde misión en 
este mundo”. Como dijo Juan Pablo II, “sin 
sacrificio no hay amistad sincera, juventud 

sana, país con futuro, religión auténtica”. Y 
son estos “pequeños” obstáculos o dificultades 
que te pone el Señor en el camino los que te 
ayudan a ser más fuerte, crecer como 
persona, ser mejor cristiano.

¡Me acuerdo mucho de vosotros! Estoy al 
día de las actividades que se proponen y que 
salen adelante, y me alegra ver como Sicar 
camina pisando fuerte y va logrando poco a 
poco los objetivos que se marcaron desde el 
comienzo (¡ole ese disco! ¡Enhorabuena a los 
Musikarios!). Espero poder volver a 
engancharme al carro a medio plazo, porque 
sois increíbles. Todo lo que he vivido con 
vosotros ha sido inolvidable (risas, tensiones, 
bromas…), y este es un proyecto en el que me 
siento MUY orgullosa de haber participado. 

Muchas gracias a todos por ser como sois, 
por estar ahí incondicionalmente, por vuestro 
tiempo y dedicación… ¡¡¡no cambiéis nunca!!!

Un beso muy muy fuerte,

Sicarenses
 por el mundo 

Trasladarse a otra ciudad siempre resulta algo costoso. Dejar a gente en el camino y 
proyectos en mente cuesta todavía mucho más. Por ello, inauguramos esta sección. 

"Sicarenses por el mundo" pretende ser un pequeño rincón desde el que, 
independientemente del lugar en el que vivamos, podamos seguir sintiéndonos parte 
activa de este grupo, compartiendo experiencias, consejos, sentimientos… Y es que, 
aunque la distancia actúe de barrera, en nuestro interior continuamos unidos. Qué 

mejor manera que este espacio para mantener viva la llama de Sicar. 

Carta de Paloma Gómez Miranda

Paloma Gómez Miranda,
desde Madrid

El 6-1 final refleja la 
superioridad de Sicar 
a lo largo de todo el 

partido
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AGENDA

Diciembre

    - Sábado 18: cena solidaria

    - Martes 21: Veintiún Veintiunos (a las 21 horas)

    - Del 16 al 24: venida de la Cruz de las JMJ a Zaragoza

          * Día 16: Actuación de Musicar en El Pilar

          * Día 17: Actuación de Musicar en El Carmen

          * Día 23: Musicar despedirá la Cruz en Santa Engracia
          - Jueves 23: Misa de jóvenes

¿Como empezar el día de la mejor manera? ¡Con una sonrisa!
Una sonrisa, aunque cueste, sigue siendo una sonrisa. Ayuda a las personas 

que tenemos alrededor a mirar el día que les espera de una manera diferente.
La sonrisa es un detalle pequeño, pero puede significar algo grande como, 

por ejemplo, ser optimista y ver las cosas negativas que nos pasan como una 
oportunidad para fortalecer nuestra paciencia, nuestro amor a los demás, y 
para darnos cuenta de que hay cosas con más importancia en nuestra vida.

Y sólo ¡Con una sonrisa!

Una sonrisa, 
por Clara Camín

La zona de Morata de Jalón 
abarca paredes de caliza de 

buena calidad en general, igual que 
las de Chodes, un pueblo que se 
encuentra a 2 km. Parece 
imposible que en un lugar tan 
inesperado y agradable pueda 
haber una zona de escalada 
conocida a nivel nacional con más 
de 500 vías de entre 10 y 150 
metros. 

En Morata de Jalón el sol ataca 
con más ahínco, pero no por eso 
pierde encanto el ambiente, ya que 
hay vías de escalada fáciles para 
iniciarse, aunque también las hay 
para el que quiere mejorar su nivel 
técnico y físico.

Las paredes de Chodes albergan 
las vías más difíciles y de alto nivel 
del lugar, destacando un gran 
puente de roca, interesante por su 
peculiaridad, en el que el desplome 

predominante es motivo de 
admiración para los escaladores. El 
río que surca al pie de las paredes 
refresca en verano la zona, igual 
que los sectores con sombra y 
árboles para poder escalar con 
tranquilidad pudiendo ser un buen 
lugar para pasear con la familia y 
hacer deporte y senderismo.

Las paredes de ambas 
poblaciones observan cada día 
cómo decenas de trenes atraviesan 
los túneles que les dan paso, y los 
escaladores desde lo alto de los 
montes los aprecian con más 

detalle, otorgándole al lugar algo 
más de belleza si cabe.

Estando estos dos pueblos a 65 
km de Zaragoza, los escaladores 
de la provincia los tienen 
apuntados como objetivo en la 
mayoría de los días que salen a 
practicar deporte. Son lugares 
ideales para descargar adrenalina, 
tensión y energía, pudiendo 
superarse en cada movimiento y 
objetivo que uno se plantea cuando 
escala. 

Morata de Jalón y Chodes 
poseen una fabulosa zona para 
practicar un deporte que es una 
escuela de virtudes, como la 
paciencia cuando no logras 
completar una vía complicada, la 
fortaleza para superar el miedo a la 
altura o a caer, la voluntad para 
exigirte un mejor rendimiento 
personal, la amistad con los 
escaladores que también están 
ahí…. Y ese deporte es la escalada.

Marcos Camín

Escalada en Morata, 
Chodes... y en Sicar

 VARIOS MIEMBROS DE SICAR PRACTICAN LA ESCALADA DE MANERA HABITUAL

Marcos Camín y Carolina Sebastián, en El Buste. Pedro Herrero, escalando en la Comarca del Moncayo.
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Cinco de la tarde. Estadio de la 
Romareda. Mientras el 

Zaragoza hace méritos por bajar a 
segunda, mi amigo Toño, que tiene 
seis hermanos, me cuenta cómo 
decidieron hace años adoptar a 
Juan, con Síndrome de Down, y lo 
rápido que éste se integró al ver 
cuánto le querían sus padres. La 
cosa no acaba aquí, porque un año 
después se unió a la familia una 
niña de la India, a la que siete años 
más tarde se sumó una segunda. 
Tal cual. Encontraron su lugar en el 
mundo, a miles de kilómetros de 
donde nacieron. 

Este ejemplo es real, pero no es 
único, y nace de un amor que 
supera toda barrera psíquica o 
espacial y que es posible poner en 
práctica. Nuestros días están 
sembrados de personas con 
actitudes constructivas, silenciosas, 
que huyen de toda publicidad 
aparatosa y se centran en dar y 
recibir vida, allí donde ésta les 
sitúa. Piden poco y se dan sin 
medida, pero los medios de 
comunicación tienden a eclipsar su 
presencia. Si estas personas se 
limitaran a perseguir una utopía o 
se dejaran llevar por idealismos 
falsos, pronto perderían las fuerzas 
y verían cómo se alejan sus 
sueños. Sin embargo, están 
comprometidas con la realidad y la 
aceptan como viene. No deforman 
los datos ni se engañan a sí 
mismas, para llegar a resultados 
decididos de antemano, sino que 
asumen con valentía los retos que 
sus circunstancias les plantean. Y 
perseveran.

Más allá de toda consideración de 
fe, el tema del aborto es un debate 
sobre la vida humana ¿Dónde 
empieza, cuándo acaba? ¿a quién 
pertenece? ¿bajo qué condiciones 
es “humana”? y en caso de serlo 
¿hasta qué punto protegerla? estos 
interrogantes han desatado una 
guerra de conceptos de 
consecuencias devastadoras. “Vida 
digna”, “embarazo no deseado”, 
“graves taras físicas o psíquicas del 
feto”, “peligro para la salud psíquica 
de la embarazada”, “interrupción 
voluntaria del embarazo”… para 
salir ileso en esta selva de 
palabras, hay que librarse de 
prejuicios e ideologías.

No hace falta ser un experto 
científico o un teólogo renombrado 
para considerar que la concepción 
es un acontecimiento 
cualitativamente superior a 
cualquier reacción química 
imaginable. La unión de los 
gametos masculino y femenino 
supone la aparición de un nuevo 
ser vivo, que se desarrolla a lo largo 
de distintas fases de gestación, 
hasta que su nacimiento es viable. 
Millones de personas pasan esto 
por alto y condicionan la “vida 
humana” a la obtención de un 
determinado tamaño o al mero 
transcurso del tiempo ¡Es como si 
alguien defendiera que un 
ordenador, para serlo, tuviera que 
pesar más de tres kg y tener una 
vida útil superior a cinco meses! Un 
gran número de los bebés se pierde 
por el camino por causas naturales, 
pero ni uno sólo de los que nace ha 
dejado de pasar por las sucesivas 
fases de gestación. Esto es ciencia, 
pero algunos restan importancia a 
las etapas más remotas y se 

centran sólo en las finales. De este 
modo evitan cualquier visión de 
conjunto que les haga 
responsables. 

Lo que ellos llaman "vida" entra 
dentro de los parámetros de la 
realidad, pero la dimensión de los 
hechos desborda toda comprensión 
por su parte. Tienen una visión 
reducida de la vida humana, de su 
duración y condiciones ("si está 
condenada a la enfermedad o a 
causarme molestias graves, no 
puede ser humana"), y se amparan 
en motivos científicos, sociales y 
económicos de toda índole para 
sostenerlo. Pero hay algo en sus 
argumentos que ofende a la razón, 
que choca contra la dignidad 
humana que dicen defender y que 
hace sospechar sobre los 
verdaderos motivos por los que 

defienden el aborto. Algo se mueve 
en sus conciencias, cuando le han 
cambiado el nombre.

Millones de españoles escogen la 
vía ancha de su propia 
conveniencia y han aplaudido la 
aprobación de la reciente Ley 
Orgánica 2/2010, “de salud sexual 
y reproductiva y de interrupción 
voluntaria del embarazo”. Esta Ley 
esconde la realidad del aborto bajo 
nomenclaturas más amables, le da 
carta de derecho y ampara nuevos 
supuestos que vienen a ampliar la 
escandalosa lista anterior. De esta 
forma se oculta el drama, se 
tergiversan los motivos, se 
promociona su práctica y se 
banaliza toda alternativa. Sobre 
todo, se elimina de la ecuación al 
feto, cuando es uno de los 
principales sujetos de derechos.

La luz, propia de la Navidad, con la Cruz de fondo -parte derecha-.  // Foto: Ignacio Laguna. 

La nueva Ley concede a la 
práctica del aborto la condición de 
prestación pública y la hace de 
libre acceso hasta las 14 semanas 
de gestación, siempre que se 
informe a la embarazada de los 
derechos y ayudas públicas a la 
maternidad y repose la idea 
durante tres días. El plazo se 
amplía a las 22 semanas cuando 
existe un riesgo grave para la vida 
o salud de la mujer, o el feto 
presenta graves taras físicas o 
psíquicas. En los casos de 
urgencia o riesgo vital para la 
madre, se puede prescindir de su 
consentimiento y de cualquier 
informe médico. Por su parte, a 
partir de los dieciséis años, las 
menores no tienen que avisar a 
sus padres si demuestran que, de 
hacerlo, provocarían un conflicto 
grave en casa. Se elimina el delito 
para la madre (en la práctica, 
nunca era condenada a penas de 
cárcel) y se atenúa en el caso de 
los médicos.

Unos cuantos datos: En 2008, el 
96,96% de los casos declaró 
peligro para la salud física o 
psíquica materna y el 2,86%, 
riesgo para el feto. Un 0,02% tuvo 
relación con delitos de violación. 
Cerca del 70% de las mujeres eran 
solteras, en su mayoría, y su edad 
oscilaba entre los 20 y los 29 años. 
La reincidencia en la práctica del 
aborto ascendió al 34%. 

Y ahora entra Cristo en escena. 
De por sí, la mayoría de las 

situaciones amparadas por la ley 
ofenden a la inteligencia y obligan 
a la resistencia. Pero 
pongámonos, además, ante la 
posibilidad de que Dios exista y se 

haya hecho Hombre hace más de 
2000 años, en el seno de una 
familia humilde. Supongamos que 
haya destinado sus días a predicar 
el Reino de los Cielos, de palabra y 
con sus obras, estableciendo un 
camino coherente de amor visible, 
imitable y contagioso. Que fiel al 
amor que le alimenta e impulsa, 
haya aceptado morir por nuestra 
salvación de una manera cruenta, 
demostrándonos que hay males 
mayores que el dolor o la 
vergüenza. Y que haya resucitado 
al tercer día, llevando consigo a los 
que le buscaron en conciencia, sin 
conocerle, dejándonos con su 
Espíritu Divino, que despliega la 
gracia de su amor como gotas de 
rocío, para que nos saciemos con 
su busca. Si esto es verdad y nada 
que alienta existe por azar, si 
somos tan importantes para Dios y 
nuestra felicidad está en amarle, 
toda vida humana es digna, desde 
el momento mismo de su 
concepción. Es criatura del Padre, 
que le brinda un alma y su destino, 
y tenemos el deber de protegerla y 
respetarla. 

Dentro de pocas semanas llegará 
la Navidad. Para nacer, Jesús tuvo 
que pasar por todos los estados 
previos. "Lo que hagáis a uno de 
estos pequeños…"  Imaginémoslo 
aquejado de una grave 
enfermedad, o dentro una mujer 
con problemas psicológicos, o 
perfectamente normal, pero con 
diecisiete años. Imaginemos la 
pequeñez de su cuerpo, la pobreza 
de su casa, la vergüenza de sus 
padres o el dolor que pueda 
padecer, y ayudémosle a nacer de 
nuevo. A partir de cero. Navidad 
punto cero.

Javier Chabbar 
Ignacio Laguna

Navidad punto cero
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Todo pasa por algo. Sí, todo. Incluso 
aquello que nos hace llorar. Todo tiene un 

sentido, una razón superior, tal que nuestro 
entendimiento casi nunca llega a comprender 
cuando nos suceden las cosas.

No hay que olvidar de dónde venimos, por 
eso, siempre cuando he sufrido, una vez que ha 
pasado un relativo tiempo, trato de darle una 
explicación de por qué me ocurrió esa 
circunstancia justo en ese momento 
determinado de mi vida.

Analizo la María que vivía en aquella época, 
sus inquietudes, sus prioridades, sus ilusiones, 
sus temores... y con un poco de perspectiva y 
humildad a veces obtienes una respuesta. Solo 
si la buscas, claro.

Gracias a esa respuesta puedes asumir del 
todo las idas y venidas de la vida. Cuando 
comprendes, todo cobra sentido. Comparas la 
situación, si has sabido remontar dignamente 
del bache, ves que a pesar de la crudeza del 
momento, todo era por algo. No solo eso, sino 
que te ayuda también a dar gracias de todo lo 

 Ideas para 
el escapismo 

¡Confía!

por 
  María 
        Palos

Fran Gil Rodríguez, miembro de Sicar, comparte 
con esta publicación el arte que lleva dentro

que te has servido para sacar la cabeza del 
agujero, ves la gente que has tenido cerca a pesar 
de todo y... descubres lo afortunado que eres.

Pero... no siempre se obtiene la respuesta. O no 
la suficiente. De hecho, en ocasiones, no se 
encuentra ninguna explicación para tanto dolor, 
para tanta desdicha, ni para tanta desolación. En 
esos caso suelo dejar pasar un poco más de 
tiempo, por si acaso no ha transcurrido el 
suficiente. Pero a veces ni aún con esas. Porque 
no, no tenemos que saber y comprender por qué 
nos ocurre todo, por qué “ahora esto”.

Esas veces cuesta más querer lo que nos viene. 
La reacción ante la situación depende de la 
persona, unos de un modo más bruscos que otros, 
pero... al final todo se reduce a una palabra: 
CONFÍA. Esas son las experiencias en las que 
Dios te dice: déjate en mis manos, confía o 
déjame hacer a mí.

Cuando tengas de esos momentos, confía. Él 
nunca defrauda, Él sabe más. Así que, no hagas 
como Fangoria que “mientras tanto miro la vida 
pasar...”, sino sonríe y lánzate al vacío.

¡Confía! Él nunca 
defrauda. Sonríe y 

lánzate al vacío

La despedida
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  El hombre elefante, 
               de David Lynch

Las versiones cinematográficas de Frankenstein son innumerables, probablemente una de las 
novelas más versionadas. Sin embargo, si el tópico aquél que dice: “la película no tiene nada que 

ver con el libro”, es una verdad como un puño, en el caso de Frankenstein, se lleva la palma. Ni 
siquiera la versión más laureada de James Whale (1931) es fiel a la historia de Shelley. Como mucho 
la última versión: “Frankenstein de Mary Shelley”. Pero lo cierto es que el cine del siglo XX se 
obsesionó en mostrarnos la criatura del Doctor Víctor Frankenstein como un monstruo psicópata, que 
mataba indiscriminadamente, cuando ese no era el perfil que le dio Shelley.

Los cambios en la gran pantalla son muchos y tampoco es este el momento de enumerarlos. 
Además de que la ya antigua lucha libro-película no tiene ningún sentido; simplemente son 
concepciones artísticas diferentes.

En el caso que nos ocupa, la película de Whale es sin dudarlo una de las grandes joyas del cine 
clásico americano y será una delicia para cualquier cinéfilo que se precie. Sin embargo, la película que 
vamos a proyectar este mes de diciembre es otra muy diferente: “El hombre elefante”.

La obra de Lynch nos llevará a una temática que Shelley también trata en su libro, pero que no se da 
en las versiones fílmicas de “Frankenstein”. Se trata de el desprecio de lo diferente, de lo que desde 
nuestra perspectiva etnocéntrica percibimos como deformado y raro. Al monstruo de Frankenstein lo 
desprecian por ser diferente, al “hombre elefante”, también.

Quizá la película y la novela agiten nuestra mirada cristiana, para darnos cuenta de que desde la 
Caridad divina, todos somos en igualdad, hijos de Dios.

Mary Wollstonecraft Godwin, más conocida como Mary Shelley, hija de la célebre protofeminista Mary 
Wollstonecraft y el político y escritor británico William Godwin, y esposa del célebre poeta inglés Percy 

Shelley, pasará a la historia de la literatura universal fundamentalmente por ser la autora de la “novela gótica” 
Frankenstein o el moderno Prometeo. 

Incluso el origen de la novela está plagado de romanticismo. Mary Wollstonecraft y Percy Shelley -que 
todavía no estaban casados- realizaron en una  ocasión una visita a la “Villa Diodati”,  hogar, por entonces, 
del poeta Lord Byron. Durante la velada, Byron, retó a todos los asistentes a la invención de una historia de 
terror. Mary, por entonces, produjo el germen de lo que luego sería Frankenstein, pero sólo el médico de 
Byron, John Polidori, logró terminarla.

Las influencias que tuvo Mary Shelley fueron muy diversas. Por entonces estaban muy en boga los 
experimentos científicos con electricidad, fuerza poderosa y perturbadora de la que apenas se sabía todavía. 
Varios científicos de la época realizaron experimentos con esta nueva y potencial energía, algunos de ellos, 
conocidos del matrimonio Shelley, se decía que habían conseguido dar vida a través de la misma. La célebre 
obra de John Milton, El paraíso perdido, y el mito de Prometeo -que representa la ciencia y el conocimiento, 
como la herramienta propia del hombre- son las más importantes influencias literarias que subyacen en la 
novela.

En cuanto a la temática y el género, hoy en día, si hablamos de  ciencia ficción, tanto en cine como en 
literatura,  nos podrían venir a la cabeza obras tan diversas como Un mundo feliz, Crónicas marcianas, 2001 
Odisea en el Espacio... y una innumerable lista de relatos, novelas, series y películas de lo más variopinto. 
Pero es precisamente esta novela, que trabajaremos el mes de diciembre en la parroquia,  la que supone un 
origen digno para este género. 

En efecto, la novela de Mary Shelley es  pionera de aquello que entendemos por “ciencia ficción” o “ciencia 
ficción moderna” y “novela gótica”, género literario de terror y misterio que tan de moda estuvo durante la 
época romántica.

En este caso, debemos entender la ciencia ficción, no sólo como un género cuyos relatos futuristas -desde 
la mentalidad y en el momento histórico en el que fueron escritos- nos envuelven en un distanciamiento, en 
una entretenida y maravillosa lejanía, que nos hará disfrutar durante un tiempo de las aventuras de los 
personajes. La ciencia ficción “auténtica” nos remite a un futuro, o a un presente plagado de “anormalidades” 
físicas, de avances técnicos, precisamente para realizar una reflexión moral o estética. Es cierto que hoy en 
día, la ciencia ficción, es en ocasiones sinónimo de “película o libro de ocio”, pero esta es una realidad que 
se extiende, como el océano, a todo tipo de arte cinematográfico y literario.

“Frankenstein” no es, por tanto, un mero entretenimiento. Es una novela que reflexiona sobre la técnica y 
sus peligros, sobre la suplantación que el hombre en el plano científico hace de Dios, temas que, salvando la 
distancia histórica, están hoy en día en el tintero. Mary Shelley parece decirnos que tengamos cuidado, 
porque todas las acciones y elecciones morales tienen sus consecuencias; y allí es donde tenemos un 
encuentro personal con nuestra responsabilidad.

Frankenstein o El moderno 
PrometeoLibro y película del mes, 

            por Marcos Arjona
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